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    昨天在市十五届人大五次会议“大力弘

扬城市精神品格， 持续提升城市文化软实
力”专题审议会上，市人大代表、金山区博物

馆馆长余思彦提到了“牛粪的味道”。我参加
两会报道这么多年，也是闻所未闻。

余思彦讲了一个故事：法国有一对老夫
妻到乡村度假， 邻居家的公鸡每天清早打

鸣，让他们没法睡觉。 于是他们把这只公鸡
告上了法庭。 法庭的判决是公鸡胜诉，老夫

妻只得在别处另购了一处度假屋。

而因为此次诉讼， 法国政府在几天前通
过了一项法规来保护乡村的“感官遗产”。 余

思彦说，所谓感官遗产，实际上就是乡村习以
为常的声音和气味，比如公鸡打鸣声、牛粪的

味道。 而这个乡村环境实际上是我们维系乡
愁的载体，是江南文化的一部分，值得去保护。

其实我建议这对法国老夫妇到上海的
郊区来度假，因为我可以保证他们不会被公

鸡的叫声干扰了清梦， 因为按照相关规定，

上海农村所有的家禽家畜都已经被禁止家

庭饲养了。原因可能是怕鸡粪鸭粪污染了环
境，当然也可以阻止禽流感、口蹄疫的传播。

无论如何，我觉得这是一件特别遗憾的
事。 现在的农村，和我小时候生活的农村已

迥然不同。 千百年来鸡犬相闻、牛羊暮归的

场景已成乡愁。

事实上，上海农村的鸡鸭牛羊不仅是乡

村的风景，本身也是上海传统文化非常重要
的组成部分。比如著名的三黄鸡、芦花鸡、湖

羊等等，现在基本看不到了。 有一次我在新
疆喀什看到上海来的技术员在这里传授湖

羊养殖技术，感到特别惆怅。

然而现在一些地方的美丽乡村建设，在

我看来还是更多流于形式。 碰上一些不作
为、不动脑的干部，美丽乡村就是三大俗：农

宅刷墙画、庭院搞绿化、河里种草花。乍一看
挺好，看多了就审美疲劳了。

我注意到本次人代会政府所作工作报告

中，特别提到“坚持把郊区乡村作为极其宝贵
的稀缺资源”，深入实施乡村振兴战略，推动

城乡全面融合、共同繁荣。郊区是上海极其宝
贵的稀缺资源，这句话我特别赞同。但我希望

城乡的全面融合，可以是观念的融合、资源的
融合、人员的融合，但特别希望注意保持农村

相对的独立性和农村本该有的原生态。

能听到公鸡打鸣闻到牛粪味的早晨，一

定是元气满满的。 在这样的农村，心灵才可
以栖息、文化才可以传承。

    昨天， 上海公布了今年的 10项为民办

实事项目。其中，新建改建 80?市民健身步
道，让人回想起昨天上午举行的市政协专题

会议上，市委书记李强和政协委员热烈讨论
的话题：加强城市步行系统的建设。

张桦委员是华东建筑集团股份有限公
司高级顾问，是一位建筑师。 他认为在未来

的出行方案中，步行系统将起到非常重要的

作用，也体现了我们的城市温度。

近二三十年， 上海轨道交通发展非常

快，未来无论城际铁路还是市域铁路肯定还
要增加，形成新的交通节点。张桦认为，现在

的轨道交通包括高铁体验非常好，而轨道交
通方便， 轨交两头的最后一公里就非常重

要， 这是公共交通的毛细血管或神经末梢，

所以步行体验一定要好。

李强对此很感兴趣，与委员进行了深入
交流，其中谈到，有些地方的“绿道”建设，全

城可以走通，可以步行听着音乐去上班。 相
比之下，上海的“一江一河”沿岸虽然打通

了，但要跨越江河走到对面，有时还不方便。

尤其令人印象深刻的，是书记和委员谈

及，在北外滩 4?方公里的土地上，未来地
面上可能就是几乎没有车的， 大量都是步

行，车辆走地下通道；徐汇滨江的一些区域

也将尝试这样的慢行模式， 让生活和消费、

消遣融为一体。 书记还特别提到，这种模式

如何镶嵌在以后的城区建设中，特别是体现
在五大新城的建设中，“是非常值得研究

的”。

书记和委员讨论的这个话题，其实是一

个“老话题”———路权如何分配，才最合理，

最便民，最利于绿色出行，最体现城市温度。

路权是属于百姓的， 不光是开车的，骑

车的、走路的，都拥有路权。合理分配道路资
源，是一座城市管理是否以人为本的重要指

标。慢行优先，则是对公交优先、对绿色环保
出行方式的最好倡导。

与此同时，我们还必须认识到，道路不
光是交通资源， 它还是城市的公共空间，是

城市的活力之源。

一座城市拥有舒服的慢行系统，让步行

愉悦，让骑行安全，不但环保，也让沿街店铺
有了人气，让社区商业不愁客流，让有故事

的历史街区可以慢慢徜徉，仔细打量，让人
和人之间的交流更从容、更亲近。

我觉得，这才是一座人民城市应该有的
模样。
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复制推广变特例为惯例
“去年，特斯拉汽车全球销量逆势增长

36%，并被计入标普 500指数，马斯克一跃成

为全球首富。这一切的背后，有一个重要原
因，那就是：特斯拉工厂在上海全力生产交

货！特斯拉超级工厂在上海实现了两项‘三个
当年’，即 2018年当年签约、当年取得土地、

当年取得施工许可；2019年实现当年开工、当

年投产、当年交付，享受全面的营商便利。”代
表民建上海市委发言的方怀瑾委员认为，这

背后的原因是上海营商环境优化的成果，吸
引跨国公司前来投资，“留得住”、“留得下”。

他建议把这类做法复制推广，变特例为惯例，
以此吸引本土跨国公司进入上海、扎根上海。

“相信依靠综合优势和优质服务，上海定能汇
集更多本土跨国公司。”

方怀瑾讲了这样一个故事：国内有个电

商巨头，有国企将一个已有但未获广泛应用
的网络支付通道转让给它，国企获得了可观

收益。支付通道在这个电商手中又发挥了巨
大作用，直接支撑了平台的高速发展。这样，

国企手中的存量资源变现增值了，效用放大
了，民企也壮大了。他建议上海尽快出台政

策，鼓励盘活国企存量资源，为聚集和培育本

土跨国企业服务。

历史建筑不应仅限挂牌
骆新委员关注的是完善机制，提升城市

更新水平：从“拆改留”走向“留改拆”，是城市

发展理念的一种进步———既要改善民生、也
必须重视保护历史风貌。

他介绍说上海将在“十四五”阶段完成所
有二级旧里改造。但拆是容易的，最难的恰恰

是留。“譬如我在 2018年参与改造的外滩江

西中路 141号楼，原来是仓储办公洋行，却长
期住着 36户居民和 6家商户，但它又属于历

史保护建筑，拆不得，动迁改造成本巨大，没

有商业机构愿意参与。”

非成套公有住房，除了被成片征收之
外，只能走承租权转让这一条路。目前，本市

的非成套公有住房，大约 1063万平方米。直
管公房 950万平方米，系统公房 113万平方

米（包括一级旧里等），其中历史建筑就有
100万平方米之多。骆新说，“这类房屋多处

于城市中心区，而且居民老龄化严重。如何

活化这些老城区、老建筑？我们认为：建设年
龄友好型社区，增强商业居住的复合性，应

该是不二之选。这些老公房虽然居住条件简

陋，但毕竟地处市中心，周边公共配套设施

相对完善，对大量从事服务业的劳动力人
口、特别是收入不高的年轻人，还是颇有吸

引力的。”
在中心城区以“留”为主的大背景下，让

这些存量住房发挥作用、导入年轻人口、避免
老城区空心化，应该是城市更新的一个方向。

骆新提出了解决问题的办法：

对这类房屋的整体改造，责任在政府，落
实在国企。应尽快细化完善措施。另外，鉴于

各区财力有限，也建议市级财政加强配套、重

视统筹，避免各自为战。

对于许多历史建筑，目前也仅限于“挂
牌”。可出台长效机制，由产权人、政府财政和

开发单位各出一部分资金，进行加固改造，恢
复其办公功能，租赁给机构或个人使用，这样

更利于整体保护。

逐步实现12年普通教育
疫情冲击下的教学形态变化叠加学业

压力，正让学生面临前所未有的身心困扰。

据教育部门统计，去年中小学生近视率上升
11.7%，焦虑、抑郁情绪陡增。“我们不禁自

问，纵有先进技术加持，当下教育是否真正做
到生命至上、尊重科学？”来自民进上海市委

的张伟滨委员认为，应回归教育本源，谋划发

展蓝图。
他指出立足当下，科学育人，就是要为适

合时代发展的课程改革创造条件，突破主管
条块界线，倡导项目式、体验式、浸润式教学，

以融入生活的“五育并举”，帮助学生提升情
感素养、启发美好向往，更好建立人际关系，

增强对待挫折韧性，学会负责任的态度，最终
养成完整人格和健康身心体魄。谨防“五育”

陷入新一轮应试评价。
“上海现有普高、中职配比与群众期盼、

社会需求落差明显，中考分流倒逼‘抢跑’”。
张伟滨建议探索学制改革，逐步实现 12年普

通教育。现有中职，或转化为特色高中，或升
级高职；所有高中拿出一个学期开展职业技

能培训，让学生初步掌握一项技能，提升整体
劳动素养与意识。少量中职学校和高职一体

化贯通，突出职业技能教育。
会上，还有 17名委员也先后发言。市政

协主席董云虎出席。市领导于绍良、郑钢淼、
舒庆出席会议。市政协副主席方惠萍主持会

议，副主席周汉民、王志雄、张恩迪、李逸平、
徐逸波、金兴明、黄震，秘书长贝晓曦出席。

本报记者 江跃中 方翔 潘高峰
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■ 委员们聆听大会发言 本报记者 张龙 摄

    特斯拉老板成全球首富，历史保护建筑怎样生存，学生面临前所未有的
身心困扰……都是大家关注的话题。在昨天举行的市政协十三届四次会议大
会发言上，市政协委员方怀瑾、骆新、张伟滨，分别围绕特斯拉为何“留得下”、
仓储办公洋行为何“拆不得”、中小学生为何焦虑等问题，给出了别样答案。
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    针对热点话题，

政协委员们积极发
言给出独到建议


